

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 28 (1998)
Heft: 3

Artikel: Toutes les infos sont au Forum Senior
Autor: B.P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-826640>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Toutes les infos sont au Forum Senior

Généreuse idée que celle de ce Forum Senior! Durant quatre jours, les personnes intéressées par la retraite et ses possibilités trouveront à Montreux débats, conférences et animations centrés sur les loisirs, la santé, les assurances, mais aussi les questions éthiques et la psychologie des seniors.

Félix Glutz est l'initiateur de ce premier symposium montreuillais. Comme animateur au Mouvement des Aînés et dans son expérience de chargé de communication, il a pu voir à quel point il est parfois compliqué d'obtenir des renseignements précis sur un aspect ou l'autre de la retraite. «En 2025, les retraités et préretraités représenteront le 33% de la population suisse. Nous avons tous intérêt à ce qu'il n'y ait pas de «röstigraben» entre les actifs et les retraités. Pour cela, il faut que chacun puisse disposer des meilleurs atouts pour passer une bonne retraite heureuse, et pour faire partager aux autres générations toutes les potentialités des seniors» explique M. Glutz.

Pour réaliser son projet de Forum Senior, Félix Glutz a su s'entourer de fortes personnalités. Pierre Aeby, conseiller aux Etats et secrétaire romand de Pro Senectute sera le modérateur des grands débats. «L'enjeu pour nous tous actuellement, dit-il, c'est d'éviter d'installer des ghettos pour les gens âgés. Ces ghettos, ce sont par exemple les cités américaines réservées exclusivement aux personnes âgées riches et qui ne tolèrent pas les jeunes. Une autre forme d'exclusion, c'est par exemple le projet de cette commune grisonne qui prévoyait de supprimer le droit de vote aux plus de 65 ans. Pour le moment, ce sont des idées margi-

nales, mais si nous voulons promouvoir le dialogue et le respect entre générations, il est nécessaire de créer des lieux propices comme ce Forum».

Les thèmes politiques

Les orateurs présents aux grands débats seront le Professeur Hagemann de l'Université de Genève qui cherchera à définir ce que sera le retraité de l'an 2000. Le Dr Otto Piller, directeur de l'OFAS, s'exprimera sur l'AVS et la politique sociale. Rosette Poletti abordera le thème de la fin de vie dans la dignité. Georges-André Chevallaz analysera le poids des retraités dans les décisions politiques.

C'est au Professeur de médecine René Darioli que revient la tâche d'animer la journée santé du Forum. Les meilleurs spécialistes expliqueront les dernières recherches en matière de maladie d'Alzheimer et de Parkinson, d'infarctus et d'attaques cérébrales et de maladies cancéreuses. «Nous avons retenu ces thèmes, parce qu'ils constituent les grands sujets de préoccupation en matière de santé. Il faut donc apporter des informations en priorité sur ceux-ci». Mais il ne s'agira pas seu-

lement d'exposés d'experts, puisque les participants pourront poser directement leurs questions aux intervenants. Une synthèse donnera l'essentiel de ce qui a été dit en fin de journée. Dans le domaine de la santé, le Professeur Darioli précise qu'il y a actuellement beaucoup de chiffres rassurants que l'on méconnaît.

Des données réjouissantes

Selon une statistique récente, la proportion de femmes ayant dû subir une hospitalisation est assez étonnante: 14% de femmes entre 15 et 34 ans et 15% de femmes de plus de 65 ans. Ce qui tendrait à prouver que l'hospitalisation n'est pas une fatalité due au grand âge. Du point de vue psychologique également, les résultats sont surprenants: 36% des femmes de 15 à 34 ans déclarent ressentir un bien-être physique plutôt bas contre 25% de leurs aînées de plus de 65 ans. La dépression frappe donc plus massivement les femmes jeunes, contrairement à une idée reçue! Le professeur Darioli est donc convaincu qu'une bonne qualité de vie tant physique que psychique est à la portée des seniors d'aujourd'hui. «Il est inutile de se leurrer: les contraintes de la maladie existent, mais il est beaucoup plus fréquent qu'on ne le croit de passer de longues années de retraite sans hospitalisation, ni séjour en EMS. Mourir en bonne santé reste une utopie, mais nous avons atteint une qualité de vie bien meilleure qu'auparavant pour une majorité de gens âgés», résume le Professeur Darioli.

Infos pratiques

Le Forum Senior se tient du 26 au 29 mars, de 9 h à 19 h au Centre de Congrès et d'expositions à Montreux. Prix d'entrée: Fr. 10.- par jour. Possibilité de billet combiné CFF et entrée au Forum pour le prix de Fr. 29.- depuis n'importe quelle gare de Suisse. Les groupes qui désirent s'y rendre en autocar peuvent contacter M. Jean-Paul Hiroz, tél. 021/963 86 38.

Informations: Forum Senior, CP 1060, av. des Alpes, 1820 Montreux, tél. 021/963 65 12.

Les Disputes

Au programme de ce grand forum, une initiative particulièrement originale et séduisante occupera les quatre matinées de la manifestation, parallèlement aux autres animations



Pierre Aeby, Félix Glutz, Jan Marejko et René Darioli présentent le menu du Forum

Photo Y. D.

déjà citées. L'idée en revient une fois encore à Félix Glutz, mais elle est reprise et mise en forme par le Professeur Jan Marejko, de l'Université de Genève. «En Suisse, les grands débats d'idées sont rares, constate Félix Glutz. Nous sommes les spécialistes du consensus, nous évitons les joutes oratoires et nous préférons les solutions intermédiaires ou carrément l'absence de prise de décision! Pourquoi ne pas débattre des grandes questions éthiques dans ce forum? Sous le titre de *Disputes de Montreux*, nous voulons proposer à chacun un débat contradictoire, comme cela se faisait sous le nom de «disputes» au temps de la Réforme!» Le philosophe Jan Marejko a l'expérience de ce type de discussion, puisqu'il anime à Genève un café philosophique. «Dans la vie d'aujourd'hui, explique-t-il, on s'active constamment pour échapper aux questions du sens de la

vie. Et si nous profitions de la retraite justement pour les aborder? Nous ne pouvons nous contenter d'une vie matérielle! Où va-t-on aujourd'hui pour nourrir sa vie intérieure? Il y a urgence à trouver de nouveaux lieux pour prendre soin de sa vie spirituelle!» affirme le philosophe. Et c'est vrai qu'avec l'âge, on se dépouille peu à peu de certaines questions matérielles pour se pencher sur des interrogations plus existentielles. «Ce dépouillement peut être une très grande joie, parce que l'individu atteint une plus grande plénitude avec la maturité. Ce sont des termes que l'on a oublié, et pourtant la sagesse de l'âge est un thème constant en philosophie».

Les sujets de ces «Disputes» seront lancés par des personnalités très médiatiques. Le scientifique Albert Jaccard débattra avec le public des dangers et des espoirs de la génétique. Michel Montignac, promo-

teur d'un régime alimentaire dissoocié, parlera du vin et de ses vertus pour la santé. Philippe Bouvard, l'animateur de radio et de télévision, discutera de l'humour sous toutes ses formes. Mgr Gaillot, l'évêque français bien connu, s'interrogera sur «Dieu est-il retraité?» Le public comme les débattaires interviendront à chaud, tandis que le philosophe Jan Marejko jouera les contradicteurs lorsque cela s'imposera. A la fin de l'exercice, une synthèse des arguments sera proposée au public.

A 13 heures chaque jour, une initiation à Internet est prévue pour tous les curieux. Un site intitulé *Forum Senior* est accessible également sur Internet.

Ce programme ambitieux ne peut fonctionner qu'avec la présence d'un large public. Qu'on se le dise!

B. P.